

PERCEPCIÓN Y USO DE FAUNA SILVESTRE POR COMUNIDADES DE SALENTO Y ARMENIA (QUINDÍO, COLOMBIA)

Angélica Ramírez Albarracín, Leidy Carolina Bermúdez Quiroga
Programa de Biología
Universidad del Quindío

Los seres humanos hemos construido nuestra historia, tanto biológica como cultural, a partir de la interacción con otros seres vivos, destacando los animales. La fauna se relaciona con distintas prácticas humanas de uso y manejo, debido a valores tangibles, tal como alimenticio, medicinal, económico, ornamental; e intangibles, por su importancia ecológica y psicológica, por lo que nos inspira y ofrece. En el departamento del Quindío, el conocimiento tradicional en comunidades rurales ha sido influenciado por la llegada de colonos procedentes de Antioquia, Valle del Cauca, Cundinamarca, Tolima y Cauca a inicios del siglo XIX, entre otros migrantes de regiones remotas de Colombia. En la actualidad no hay suficiente información disponible sobre el estado del conocimiento, la percepción y el uso de algunos animales silvestres en los municipios de Salento y Armenia. Con el fin de obtener esta información, se realizaron entrevistas a los habitantes de los dos municipios, diligenciando encuestas semiestructuradas, con ayuda de fotos de cada uno de los animales para que las personas pudieran reconocerlos. Se hizo un análisis de datos con índices de importancia cultural y finalmente se utilizó una prueba de X² para evaluar si había diferencias significativas entre los conocimientos, acerca de la fauna, de los habitantes entre los dos municipios. Con esto, fue posible establecer que la mayoría de habitantes de Armenia y Salento lograron reconocer al menos 3 de las especies que se les pidió identificar. Los animales más conocidos son el armadillo y la chucha, mientras que el menos conocido por las personas consultadas es la guagua. Con respecto a la percepción del estado de conservación, se tiene que animales como el guatín, la chucha, los colibríes, el cusumbo y el pato de torrente, generalmente se perciben como fuera de peligro. Mientras que el venado y el puma se ubicaron en la categoría: en peligro. Los animales silvestres a los cuales se les reporta mayor cantidad de usos son el armadillo, el cóndor andino, y el oso perezoso y los de menor uso son el cusumbo y el venado. La especie más mencionada fue el armadillo, una especie muy apreciada por comunidades indígenas y del campo, por su excelente sabor y al atribuírsele propiedades curativas. Con la prueba X² se evidenció que no existen diferencias significativas entre los conocimientos de los habitantes de Salento (en su mayoría rural) y Armenia (casco urbano), debido a que muchos de los habitantes de la ciudad proceden del campo.